



PUBLICACION OCASIONAL

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 131

BIEN
 AÑO VIII
 FRAY GERUNDIO
 QUITO, 23 DE AGOSTO DE 1906
 QUITO
 DUELO

Unimos nuestra voz á las expresiones de condolencia que el Pueblo Ecuatoriano, por medio de sus mandatarios, de la prensa y de los diversos círculos sociales acaba de presentar á la República Chilena por la catástrofe que hoy la abruma; y, al propio tiempo, hacemos votos para que esa Nación hermanata noble como viril, tan culta como progresista se levante, lo más pronto posible, de su momentánea ruina á su antigua grandeza y esplendor.

REVOLUCION

Insistamos también nosotros sobre este punto, ya que los señores alfaristas no lo sueltan, ni por un instante, de la boca. Y ocupémonos de él de un modo más explícito é independiente, si cabe, que de la manera cómo lo hemos hecho en los números anteriores.

En la República, dígase lo

que se dijera, no existen sino cuatro grupos, más ó menos numerosos, de oposición al vandalaje que nos domina, á saber:

1º El grupo netamente conservador, que reconoce como su jefe al Sr. Dr. Pablo Mariano Borja.

2º El grupo de los liberales honrados que, en el colmo de la decepción, anda á tientas, sin encontrar aún el vado para pasar el río.....

3º El grupo de los que, alejados del tesoro nacional por la última revuelta, suspiran por llegar á él y creen conseguir su fin patriótico con el célebre é inolvidable Placita, á la cabeza; y

4º El grupito insignificante de los que se dicen progresistas, el grupo de los *pachitos*, como llama á este diminuto círculo el pícaro pueblo quiteño.

Del primer grupo, á pesar de la gente distinguida y acaudalada con que cuenta, ha dicho el Sr. Alfaro (según sabemos) que está plenamente convencido de que no conspira. Por tanto, señores conservadores, á engordar y dormir tranquilos que el *viejo luchador* ya no les teme.....

El segundo grupo tiene en su seno, especialmente en la noble Guayaquil, hombres poderosos por su fortuna y patriotismo; pero que hoy, en fuerza de una dolorosa experiencia y de tristísimos desengaños se mantienen lejos de

este vomitorium que se llama la *cosa pública*. Ni de este otro círculo puede, pues, temer nada el Sr. Alfaro.

¿Y en cuanto al tercer grupo?

No creemos que Plaza sea capaz de alborotar el cotarro, y menos podemos suponer que existan ecuatorianos de criterio que apoyen á un hombre á quien tantísimos males deben la Religión y la Patria. Los que quieren que venga Placita otra vez á gobernarnos, hacen lo del perro: vomitar para tornar luego á comer lo vomitado, por sucio que parezca á sus señorías este simil.

¿Y respecto de los que forman el cuarto y último grupillo?

Son los más inofensivos de todos, señores palaciegos, aunque se introduzcan en todas partes por lucir sus toscas figuritas, y se estiren y se contoneen por las calles, gastando infulas de caudillos.

Alguien nos decía al ver á estos *pachitos* en las fiestas religiosas (que así van á ellas como concurren á las de los racionales) que le parecían á esas viejas pecadoras que, dándolas de arrepentidas, entran de día á la Iglesia para dar la carne á Dios, y por la noche la abandonan para dar el alma al diablo.

No pasa, pues, de ser bola, forjada por el alfarismo, eso de revolución.

¡¡REVOLUCION!! ¡Ojalá la hubiera, señor Alfaro: ojalá los hombres de bien de la Repú-

blica, los patriotas de verdad, olvidando antiguos resentimientos, se unieran como un solo hombre para derrocarlos!

Pues habéis hecho befa de todas las garantías individuales; os habéis reído del derecho y de la justicia; habéis encumbrado hasta el bufete del Ministro á individuos ineptos, rencorosos y faltos de probidad; habéis puesto "al país en la vía dolorosa que conduce á dos puntos: la tiranía ó la insurrección".

"Y si es un deber acatar y prestar apoyo á los gobernantes leales y buenos; si es un deber combatir la anarquía y los principios disociadores, no es menos imperioso el deber de velar por las libertades públicas y de arrancar el poder á los que de él abusan...."

¡¡REVOLUCION!! Ojalá fuese cierta, Sr. Alfaro; pero, desgraciadamente, no la hay.

LA MASHORCA

Desde que Rosas abandonó la Argentina no ha presenciado América un cuadro semejante al del Ecuador en estos momentos.

Rosas organizó la MASHORCA formada de los residuos sociales, fomentó todos sus vicios y sus defectos de clase y de organización, y los lanzó sobre el país como una bandada de langostas, para que no dejaran ni la cepa de las virtudes en el corazón de los argentinos.

¡La MASHORCA! Los siglos pasarán y aun estará de pie esa agrupación aterradora y sangrienta: para ladrones, ellos; para asesinos, ellos; para presidiarios organizados, ellos; para indecentes, ellos; para hambreados, ellos.

Una revista sería de Londres ha llamado á los alfaristas: "gran lote de hambrientos del Ecuador". ¡Qué floja es la expresión!

Si sólo fueran hambrientos, redimidos estaríamos. En el Ecuador hay bastante caridad para que nadie perezca devorando sus propias carnes, bastante caridad para mantener los millares de hombres que rodean á Alfaro entonando la canción del pan.

La MASHORCA ecuatoriana es

algo más: audaz, cínica, acostumbrada á los vicios desenvueltos de su clase, al odio de toda honradez y de toda decencia, el día en que el Dictador la lance sobre nosotros, inundará de sangre la República y teñirá de rojo las costas ecuatorianas del Pacífico y la blanca cima del Chimborazo.

Aún nos queda mucho por ver. Alfaro nos gobernará once años, según lo tiene resuelto para su primer período, y de estos once años sólo han transcurrido ocho meses. Aún nos queda mucho por ver.

Ocho meses en los que han desaparecido los grandes partidos históricos para dar lugar á dos nuevas agrupaciones bien marcadas. Hoy no se lucha por ideales en el Ecuador: primero es la vida, la virtud y la honra.

A los partidos liberal y conservador han sucedido desde Enero último el partido de los honrados y el partido de los defraudadores públicos, de los reveladores de secretos de Estado, de los cínicos, de los traidores.

Honradez por un lado, MASHORCA por el otro. ¿A cuál perteneces tú lector?

Ecuatorianos ó traidores, honrados ó criminales.

Deslindémonos.

(De "LA DICTADURA")

CORRESPONDENCIA

Loja, agosto 7 de 1906.

Sr. Director de *Fray Gerundio*
Quito.

Respetado Señor:

El portentoso milagro de la *Dolorosa del Colegio* llegó á nosotros en medio del júbilo general.

Entre las manifestaciones que, por lo pronto, se preparan aquí para honrar á María, se ha iniciado una suntuosa novena, la que terminará con un triduo solemne en el que ocuparán la cátedra sagrada en el primer día, el Sr. Canónigo Dr. Benjamín R. Ayora, en el segundo el R. P. Fray Sóla y en el tercero el presbítero, Sr. Dr. Emiliano Rodríguez.

Así empezarán las pruebas de amor con que Loja se prepara á honrar á la Virgen Santísima.

* * *

Después de larga y penosa enfermedad, sufrida con la resignación cristiana, el 25 del mes próximo pasado falleció en esta ciudad el

Sr. Dr. Dn. GUILLERMO RIOFRÍO CARRION, juriaconsulto distinguido, inspirado poeta, excelente esposo, buen amigo y cumplido caballero. Su prematura muerte ha sido sentida en todos los círculos sociales; pues las dotes recomendables que le adornaban le hicieron acreedor á aprecio y consideraciones de todos cuantos le trataron. Deja entre nosotros un vacío difícil de llenarlo y nobilísimos recuerdos en el corazón de sus amigos. ¡Descanse en paz!

Constancia y felicidad, le desea su afmo. amigo y S. S.

El Corresponsal.

Folleto importantes

(Conclusión.)

Demuestra también el Sr. Wickmam: que los daños causados en los telescopios, con los remiendos de Mr. Gonessiat, no son insignificantes, como suponen los comisionados del Gobierno: que este Mr., en los siete largos años que ha tenido á su cargo nuestro Observatorio Astronómico, no ha hecho otra cosa que dañar los dos preciosos telescopios "El Ecuatorial" y "El Gran Círculo Meridiano": que en tan largo tiempo no ha publicado el referido Mr. ningún trabajo científico, y que ni podía hacerlo; puesto que con instrumentos dañados era imposible practicar ninguna observación exacta, mucho más, si se tiene en cuenta que: "hasta la fecha, no se han hecho en el Gran Círculo Meridiano ciertos arreglos, sin los cuales no se pueden evitar las variaciones en la observación de las declinaciones de las estrellas".

Todas estas afirmaciones las prueba el Sr. Wickmam del modo más palmario y convincente; porque lo hace, valiéndose de la inflexible lógica de las ciencias exactas, por lo cual todos sus razonamientos son ineluctables.

Luego pasa á demostrar con argumentos, así mismo, indiscutibles: que nuestro Observatorio Astronómico, no sólo por la excelencia de sus aparatos, sino también por su posición geográfica, ocupa uno de los primeros puestos entre todos los Observatorios del mundo, y concluye enumerando los importantes trabajos y estudios astronómicos que en él pueden emprenderse, merced á sus tan excepcionales condiciones.

En fin dejó ya Mr. Gonessiat el Observatorio Astronómico de Quito, después de haberlo paralizado y desacreditado. Naturalmente ocurre preguntar: ¿qué provecho ha sacado el inepto radicalismo en favor de la ciencia y de la honra de nuestro país, de haber puesto este plantel en manos de un extranjero desconocido, sin más recomendación que la de haber sido endilgado por Mr. Frandin?

¿Qué utilidad ha reportado la nación de los diez mil sures anuales con que ha estado, y está, contribuyendo para el sostenimiento del expresado Observatorio?

¿Qué provecho, ó qué utilidad, ó qué ventajas ha reportado el Ecuador de haber puesto el Observatorio á disposición de la Comisión Geodésica, que ha permanecido durante siete años en nuestro país?

Nada, absolutamente nada; sino que, por el contrario, estos siete años han sido años de afrenta y de baldón para el Ecuador. Ninguna nación por atrasada que fuere tiene un Observatorio de primera clase, como el que tenemos, se hubiera dejado quitar la honra y la gloria de contribuir con su contingente intelectual á la grandiosa obra de la *determinación de las dimensiones de la tierra*; pero nuestra desventurada patria ha pasado por esta humillación, gracias á la absoluta ineptitud del radicalismo imperante, que no tiene otras miras ni otros ideales que los encaminados á sacar pingües rentas del Tesoro Nacional; porque el dios de los sectarios de este bando, es el *lucro personal*.

Y la afrenta de no haber tomado parte en la grandiosa obra que acabamos de mencionar, será eterna; pues cada vez que, en los siglos futuros, se estudien los trabajos de la "Comisión Geodésica en el Ecuador", se verá también, que la Francia llevó á cabo estos trabajos SOLA, sin cooperación alguna del magnífico Observatorio Astronómico de Quito.

Por el contrario, para los franceses el provecho ha sido admirable; porque durante los siete años que han empleado en sus trabajos geodésicos, han logrado tener paralizado nuestro Observatorio, impidiendo, con esto, que nuestro país intervenga en esta empresa científica tan trascendental; como se propusieron hacerlo intervenir los presidentes que gobernaron el Ecuador,

antes de que este infortunado país llegara á ser presa del inepto radicalismo.

Para disimular y sincerar de algún modo su conducta ante el mundo civilizado, dió Mr. Gonessiat en el prurito de propalar la especie falsa de que los instrumentos de nuestro Observatorio eran defectuosos por ser de origen alemán, y, en consecuencia, los dañó remendándolos con piezas traídas por él de las fábricas francesas. Y no paró en esto, sino que aprovechándose de la crasa ignorancia de Dn. Luis A. Martínez y Dn. Angel Espinosa, Ministros de Instrucción Pública de los desgobiernos radicales; rebajó un plantel de tan alta importancia, como nuestro Observatorio, á la condición de simple accesorio, ó apéndice de la escuela, empresa, ó negocio *martínico-gonessiaco*, que por ironía se llamó Escuela Superior de Ciencias; es decir lo rebajó á una especie de simple gabinete de enseñanza elemental, del risible mamaracho que, hoy, se disfraza con el nombre de Facultad de Ciencias.

He aquí el origen y el motivo de la campaña, que, con éxito tan brillante ha sostenido el Sr. Guillermo Wickmam contra el Sr. Gonessiat, á quien ha confundido y derrotado en presencia de toda la Comisión Geodésica; lo cual prueba evidentemente: que la razón está de parte del astrónomo alemán; pues delo contrario, los individuos de la antedicha Comisión no hubieran dejado pasar en alto una coyuntura tan favorable, como ésta, para desmentir y avergonzar en público á su adversario alemán; pero como vieron que eran justas las acusaciones del Sr. Wickmam tuvieron que confesar tacitamente la *ineptitud gonessiaca*; porque es sabido que "quien es a otorga".

Por consiguiente, de todo esto se desprende que: enormes gastos, afrentas y servilísimas humillaciones son los medios con que el ignorante radicalismo contribuye al engrandecimiento científico del Ecuador.

¿Consentirá el actual Ministro de Instrucción Pública en que siga destruyéndose el Observatorio Astronómico en manos de ignorantes, que ni siquiera saben manejar los preciosos instrumentos de este establecimiento?

Por lo que hace á Mr. Lagroula, discípulo (!) y ayudante de Mr. Go-

nessiat, parece que no le va en zaga á su maestro, en lo de dañar instrumentos; pues según nos han referido, en días pasados dañó ya, dos veces, el retículo del magnífico instrumento de pasos de Pistor y Martins; una vez lo dañó aquí, y otra en Durán á donde le envió su maestro. Allí mismo, en Durán, se dice que dañó también el nuevo aparato de registrar. ¡Vamos, con los sabios que se consigue el radicalismo demoleedor!

¡Con razón dice el Sr. Wickmam, que después de cinco ó diez años no habrá sino hierro viejo en nuestro Observatorio!

Buscón.

CARTAS

Quito, agosto 14 de 1906.

Reverendo Fray Curioso.

El Bosque.

Compatriota:

El diario del bolonjo que en el convento fue conocido con el nombre de hermano *Buenaventura*, ha tratado de echar sombras sobre la respetable personalidad del distinguido periodista, ilustrado militar y honorable patriota Sr. Coronel don Ricardo Cornejo, Director de "El Ecuatoriano" de Guayaquil. Y para ello se vale el Sr. Coral de una carta mentirosa que don Antonio Gil, por dárselas de político influente ante don Lizardo García (Q. E. P. D.), dirigió á este señor en los días tristes de su fugaz administración.

Sentimos que la estrechez de las columnas de nuestro periodiquito nos impidan reproducir la interesante y brillantísima defensa que de sí hace el Sr. Cornejo; defensa en la cual deja tan mal parado al pobre hermano *Buenaventura*, que de seguro á este plumario no le quedarán ganas de disparar, en lo sucesivo, más dardos contra hombres, que, como nuestro caballeroso amigo, tienen bien ganada su honrosa reputación.

Por lo demás, el Sr. Cornejo debe despreciar las calumnias de sus ruines enemigos, y tenerse por dichoso al recibir injurias de ellos. Si le alabaran, entonces sí estaba él en el caso de sospechar de su conducta; porque esa genticilla no puede prodigar elogios sino á los que se les parecen....

Sólo la mala fe y el cinismo que

caracterizan á los *escribidores* de Palacio, han podido suponer *vinculaciones* con *gobernaltes rojos* en un ciudadano que tantas pruebas de firmeza en sus principios viene dando en su ya larga carrera pública.

¡Y *vinculaciones* con don Lizardo!

Con ese infeliz que no supo escuchar la voz de la razón; con ese ente que, por su natural rudeza, no tuvo tino para rodearse de personas medianamente honradas; con ese pigmeo que bien mereció la suerte que le cupo.

¿El señor Cornejo en *vinculaciones* con García? Ese embuste que le crea Moya, hermano *Buenaventura*.

Y aquí paz, y después gloria.

Felicidad en todo sentido te desea, compañero *Curioso*, tu capellán

FRAY GERUNDIO.

SOLUCION á la charada publicada en el número 129: MARIANA.

CHARADITA

Es muy *dos*, *tercera* y *cuarta* la que *cuarta* lo que ofrece; quien *prima*—formal se aparta de la promesa ofrecida, por muy bonita que fuese he de llamarla.....

C...

(La solución en el próximo número).

ESQUELA.—Con fecha ocho del mes en curso, recibimos la siguiente:

Sr. Vicente Nieto O.—Convencido de la ilustración y el espíritu de justicia y patriotismo que á Ud. caracterizan, tengo el honor de invitar á Ud. á la reunión que, con el objeto de formar el Comité Quintiliano Sánchez, se efectuará el día jueves 9 del presente, en el salón de la Sociedad "Jurídico Literaria", á las 2 de la tarde.

Dicho Comité tendrá por objeto allegar los fondos necesarios para obsequiar una medalla de oro á dicho caballero, como una prueba de estímulo y reconocimiento que debe dar el Ecuador á la fecunda pluma que tanto ha honrado á su patria no sólo en Sud-América, sino también en España, como lo atestiguan las numerosas cartas de felicitación que le han dirigido.

Tengo la seguridad de que Ud. acogerá con entusiasmo este proyecto y contribuirá con su valioso contingente á realizarlo, porque él significa un premio al talento y á la plausible laboriosidad con que, últimamente, ha llevado á cabo sus publicaciones.

Soy de Ud. atto. S. y S.
Carlos Alberto Flores.

Aunque tarde, cumplimos con el deber de presentar á nuestro amigo las debidas gracias por su fineza; y, al propio tiempo, le manifestamos que aunque no hemos podido con-

currir á su invitación, por circunstancias fáciles de comprenderse; sin embargo nos adherimos de todo en todo á su tan laudable y generoso proyecto.

Estamos, pues, á su mandar en el homenaje que se le va á tributar al Sr. Quintiliano Sánchez.

NOTA.—Tenemos el honor de acusar recibo del siguiente oficio:

República del Ecuador.—Presidencia del "Círculo Emilio Abad".—Azoguez, julio 8 de 1906.—Señor Director de "Fray Gerundio".—Quito.

El Círculo que presido, deseoso de honrar la memoria del ilustre ciudadano azoguego Dr. Don. Emilio Abad, y de establecer una Biblioteca que sirva de centro de lectura á la juventud ávida de instrucción y progreso, me facultó para dirigirme á Ud. en demanda de las importantes producciones con que Ud. honra las letras ecuatorianas.

Fundado en la nunca patriotismo que le distingue, me auguro conseguir de Ud. el valioso contingente de sus obras literarias para la mencionada Biblioteca; y me honro en tributarle, á nombre del Círculo y del mío propio, las más distinguidas consideraciones de gratitud y respeto, suscribiéndome de Ud.

Su atento y S. S.

Carlos S. Abad.

SALUDO.—Muy cordial se lo enviamos á nuestro muy apreciado amigo Sr. Dn. Juan Donoso Herbozo, quien, desde hace algunos días, se encuentra en esta ciudad.

GRACIAS.—Se nos ha entregado los números 73, 74, 75, 76, 77, 78 y 79 de "La Corona de María", importante Revista Religiosa, dirigida por los RR. PP. Dominicanos de esta Capital.

Agradecemos la atención

LA CARIDAD.—Con este título se ha comenzado á publicar en la capital del Chimborazo, un importante semanario católico.

Bienvenido sea el colega, á quien le deseamos muchos triunfos periodísticos y una larga vida.

MUY BIEN.—A cincuenta mil sures monta ya la suma colectada en Guayaquil para favorecer á los damnificados de Chile.

En Quito sabemos que los diversos centros sociales han nombrado las respectivas comisiones para que colecten, con fin tan humanitario, los mayores fondos posibles.

El Pueblo Ecuatoriano no ha podido ser indiferente á la desgracia que hoy aqueja al Pueblo Chileno, á quien le unen tantos lazos de simpatía.

Adelante con las erogaciones.

CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

DEUDOR.—Desde el mes de Mayo no paga el Gobierno á sus empleados.

Y el famoso empréstito, ¿para qué se lo hizo, señores *alfafetas*?

CORREO.—¿Por qué será que llegando ordinariamente temprano el correo, las estafetas se sacan bastante tarde?

¿Talvez don Pachito López, sin duda de orden de los *espíritus*, está haciendo su agosto con la correspondencia particular?

Primera amonestación.

CONFERENCIA.—La dada sobre asuntos diplomáticos por el señor Miguel Valverde en los salones del club Ecuador, resultó..... muy lucida, según generosamente lo suponemos; puesto que en el cielo de nuestra diplomacia, Dn. Miguel ha sido un astro de primera magnitud.

Díganlo sus obras....

CONCORDATO.—No queremos creer, pero se nos ha anunciado que Dn. Eloy, dizque, trata de presentar á la próxima Asamblea un famoso proyecto sobre Concordato.

Esta obra, asegúrase, ser trabajada por Peralta.

Pepe del alma, ¿cuándo vuelves al redil...?

DIVISION.—Dícese que pronto marchará al Norte una division al mando de don Flavio Alfaro.

¿Talvez Placita asoma ya por el Pailón?

CONFINIO.—Desde antier, procedente de Guayaquil, se halla en esta Capital, en calidad de confinado, el Sr. Coronel Dn. Manuel Andrade.

Así paga el diablo, queremos decir Alfaro, á sus devotos.....

INSTANTANEAS PARA LA HISTORIA... NATURAL LXXI



¿Qué ocurrencia!

¿Más grande que el Monumento dicen es nuestro Sultán! Así, lector—si no miento—lo da á entender flutulento en su discurso, *Tetudán*.

Imprenta de FRAY GERUNDIO